

Secretaría Ejecutiva

Nace en Puebla José María Lafragua Ibarra, político y escritor mexicano, impulsor de los derechos civiles

2 de abril de 1813



Puebla José María Lafragua Ibarra, político y escritor mexicano de extracción liberal y republicana que impulsó los derechos civiles y las garantías individuales, sentando una base para la creación de una identidad nacional y la consolidación del Estado mexicano.

José María Lafragua nació y vivió durante la Guerra de Independencia y durante el periodo conocido como la Reforma; en una época en la que "Este ilustre hijo de la Puebla de los Ángeles desempeñó incondicionalmente el papel de un hombre de la República. Fue un idealista de las formas democráticas plasmadas en el federalismo. Pensador liberal de proyecciones históricas, lo fue no del liberalismo de fórmula y de acciones subitáneas... sino del iluminado jurista, del calculador que prevé, examina, codifica, reglamenta y legisla.

Ramón Sánchez Flores José María Lafragua. Vida y obra

México se convirtió en una nación independiente. Esto marcaría el camino de su vida, que estaría dedicada a abonar a la construcción de una identidad nacional.

Lafragua estudió en el Real Colegio Carolino. Se recibió como abogado a los 22 años. Desde joven se interesó por la política, la poesía y la literatura, por lo



Secretaría Ejecutiva

que se acercó a los círculos liberales e intelectuales de su época, donde publicó sus primeros textos.¹

Los cambios que ocurrían en el país lo llevaron a buscar una carrera política alineada con la causa liberal. Viajó a la Ciudad de México, donde se unió al partido federalista y liberal. En la década de 1840 se convirtió en diputado del Congreso Constituyente de Puebla.²

Bajo ese cargo, propuso y elaboró diversos textos jurídicos, destacando los códigos Civil y de Procedimientos Civiles; el Código Penal, así como del proyecto de Ley de Garantías Individuales en 1847. De este modo, José María Lafragua se convirtió en uno de los pioneros en la promoción de los derechos humanos, impulsando garantías como la libertad, la seguridad, la propiedad y la igualdad.³ Como uno de los legisladores más importantes de su época, le correspondió apoyar la creación de un sistema federal y de un gobierno republicano democrático.

Fue ministro de Relaciones Exteriores en tres ocasiones y ministro de Gobernación durante el gobierno de Ignacio Comonfort. Bajo este cargo decretó el establecimiento del Registro Civil, la formación de una guardia de seguridad inspirada en la guardia civil española y el arreglo de los cementerios.

José María Lafragua participó en uno de los periodos históricos más importantes de nuestro país. Desde su trabajo como político, legislador y escritor, abonó a la construcción de una identidad nacional, así como a la consolidación del Estado mexicano.⁴

Atendiendo los problemas de su época, José María Lafragua promovió el respeto a las garantías individuales y a los derechos civiles, sentando una de las bases más importantes para la creación de nuestra actual legislación en materia de derechos humanos.

¹ https://bit.ly/3ZHIRP8

² https://bit.ly/3Jj9J1s

³ https://bit.ly/3F0wlkC

⁴ https://bit.ly/2K8F8n2